
個案研討： 警察吃案 

 

      

以下為一則新聞報導，請就此事件加以評論： 

 

⚫ 台南長榮大學馬來西亞籍的 24 歲鍾姓女大生日前遭梁姓男子擄殺，

引社會譁然。有一名女大生在網路上自曝 9 月 30 日險被梁姓男子擄

走，曾經報案但歸仁警分局派出所員警卻未處理，引外界質疑吃案。

對此，台南市警局督察室介入調查，並於今（1）日公布處分，確定

歸仁分局長楊慶裕遭撤換轉調內勤職務。 

(2020/11/01 TVBS 新聞網) 

 

⚫ 台南歸仁警方 30 日卻發出新聞稿「經查女大學生至 10 月 29 日

前並未至派出所報案，亦未學校通報」，表示因為便道昏暗，

女學生無法指認嫌疑人也不願意報案，所以警方認為是惡作劇。 

女大生稍後前同樣在網路論壇發文澄清，強調事發當天回到宿

舍後，請房東的女兒載她去大潭派出所報案，警察也帶她去現

場確認位置，並查看附近情況及有無監視器。同時貼出通聯紀

錄，證明自己確實有報警。   

陳姓女大生九月卅日險遭梁嫌擄走，當晚九時，陳姓女大生在

房東女兒陪同下到派出所報案，隔日陳姓女大前往長榮大學告

知校安中心。  

(2020/11/01 聯合新聞網 ) 

 

傳統觀點 



 

⚫ 警察吃案的情況時有所聞，這一次出大事了，算他們倒霉。 

 

⚫ 民眾提出了通聯記錄證明自己有去大潭派出所報案，警察也帶她

去現場確認位置，並查看附近情況及有無監視器。結果警方

無法再賴，不得不承認並撤換分局長轉調內勤職務。 

 

⚫ 的確也有一些民眾，小事就來報案，如果全部受理，就會造成警力不

足下還要浪費警力。 

 

 

問題分析及觀點分享： 

 

⚫ 台南歸仁警方 30 日發出新聞稿「經查女大學生至 10 月 29 日前並未

至派出所報案，亦未學校通報」，表示因為便道昏暗，女學生無法

指認嫌疑人也不願意報案，所以警方認為是惡作劇。  

現象： 

由以上報導可看出，民眾就算人到了警察局，也告知警察狀況，但若無法指

認嫌疑人或沒有明確表示要報案，學校也沒有通報，警方就認為是惡作劇，不能

算報案。為什麼這樣？因為正式報案要開立三聯單，沒有開三聯單檔案中就查不

到，所以就警方來說這沒有立案，當然是不算報案。 

 

⚫ 女大生稍後前同樣在網路論壇發文澄清，強調事發當天回到宿舍後，

請房東的女兒載她去大潭派出所報案，警察也帶她去現場確認位置，

並查看附近情況及有無監視器。  

現象： 

 

女大生有房東女兒(人證)陪同去派出所，派出所也有員警帶她去現場確

認，又有通聯記錄證明。由於證據明確，所以督察室調查後，認為派出所未依

規定開立報案三聯單給當事人，明顯有瑕疪。(注意，是有「瑕疪」，不說是不

是吃案。) 

 

⚫ 隔日陳姓女大前往長榮大學告知校安中心。  



現象： 

 

    校安中心在接獲同學告知情況後，並無任何作為。(事後校方相關人員均請

辭。) 

 

 

案情分析： 

 

由本案至少讓我們了解： 

 

1. 所謂的報案一定要警方填寫了三聯單且民眾拿到自存聯才算，否

則就算有警察陪同到事發現場勘驗也不算報了案。 

2. 民眾如要報案一定要有人陪同或自己留下通聯紀錄或錄音錄影或

拍照作為證明，否則百口莫辯無法證明，好在現在網路和手機功

能足夠，只是一定要記得做記錄。 

3. 雖然通報了學校的校安中心，但可能無所作為，所以除此之外一

定還要利用各種社群媒體發佈訊息，引起同學們的注意和討論，

可能會對有關單位帶來壓力或對其他同學更有警惕的效果。 

 

以上的辦法基本上都是民眾的自保。可是我們不妨深入了解一下警察

為什麼要吃案不主動開立三聯單？是基層員警偷懶？是主管(所長)管理屬下

不嚴？處分相關員警就可以解決問題嗎？ 當然不是！ 

 

大多數民眾的認知是：自己已經到警察局去當面告知警察發生的情

況，警察甚至也派員陪同到現場了解勘察，這當然是已經報案，怎麼會知

道警察受理後一定要開立了三聯單自己取回了自存聯才算有立案，才算報

案？好了，為什麼他們不填三聯單？因為一旦受理立案就會納入破案率的

績效評估，當然會影響主管的考績和同事的升遷，這才是真正的原因！所

以能不開單就不開單，以免影響績效，這種現象一定普遍存在。以本案來

說，當事人並沒有要求開三聯單、學校沒有通報、以為是惡作劇……，等

都可以作為沒開三聯單的理由和託詞。 

 

所以，根本的問題在哪？就是警察現行的管理方式要改，明確的說，

就是績效評估的基準或方式要改，不然解決不了問題。這是誰的責任？不

要推到基層、不要推到分局長，這是高管的責任。要解決民眾和警局對是

否報案認定一致的問題；要調整警察績效評估的方式；選什麼作為指標；

怎麼加權；怎麼認定；要怎麼改；…… 

 



每個警局管區的民眾水準不同、警力不同、預算不同、環境不

同……，所以大家一律用刑事案件發生件數和破案率來比較，就會造成不

予立案的問題，那麼是否也可以增加自己和自己前後相比的方式加以平

衡？案件發生率低可能是治安比較好，但也可能是吃案最凶啊！當然怎麼

改是不簡單的，有待取法先進國家的經驗和大家的共同思考，現在既然已

經顯現問題，絕不是處分基層就完事了，再困難也要一步一步的改進。 

 

同學們，關於本案，你還有哪些點子，請提出分享討論。 


